



MITTEILUNGSVORLAGE

VORL.NR. 428/18

Federführung:
FB Sport und Gesundheit

Sachbearbeitung:
Schmidt, Christin

Datum:
05.11.2018

Beratungsfolge	Sitzungsdatum	Sitzungsart
Ausschuss für Bildung, Sport und Soziales	28.11.2018	ÖFFENTLICH

Betreff: Gesundheitsforum 2018
Bezug SEK: Masterplan 10 – Sport und Gesundheit

Bezug:
Anlagen: 1. Umgesetzte Maßnahmen seit dem Gesundheitsforum 2016
2. Gesundheitsforum 2018 – Ergebnisse aus den Workshops

Mitteilung:

Hintergrundinformationen zur kommunalen Gesundheitsförderung

In der Zukunftskonferenz 2015 wurde im Themenfeld Sport und Gesundheit das strategische Ziel „Gesundheit“ mit Bewegung und einer gesunden Ernährung als Bestandteile der Ludwigsburger Lebenskultur bestimmt. Für die Realisierung dieses strategischen Ziels wurde die Aufgabe der Konzeption zur kommunalen Gesundheitsförderung an den im Jahr 2015 neu geschaffenen Fachbereich Sport und Gesundheit übertragen. Der Fachbereich Sport und Gesundheit legte daraufhin eine Gesundheitskonzeption zugrunde und gab den Anstoß für erste Aktionen und Projekte.

Konzeption zur kommunalen Gesundheitsförderung

In Anlehnung an die gemeinsamen Ziele der Bundesrahmenempfehlungen zum Präventionsgesetz (PrävG) wurde die Gesundheitskonzeption im Sinne eines lebensphasen- und lebensweltenübergreifenden Ansatzes auf die drei Säulen Gesund aufwachsen, Gesund leben und arbeiten und Gesund älter werden gestellt. Die drei Säulen bilden zugleich die Handlungsfelder zum gesunden Aufwachsen, Leben, Arbeiten und Älterwerden. Die Maßnahmen zur Gesundheitsförderung werden entlang dieser Handlungsfelder initiiert und umgesetzt. Sie richten sich an der gesundheitlichen Chancengleichheit als übergeordnete Zielsetzung aus. Die Aktionen und Projekte zur Gesundheitsförderung orientieren sich innerhalb der Handlungsfelder an den Bereichen Bewegung, Ernährung, Entspannung und Alltagshilfen sowie an weiteren Themen. Die Themenbereiche Bewegung, gesunde Ernährung, Zugangsmöglichkeiten, gesellschaftliche Teilhabe und Chancen aus digitalen Technologien nutzen bilden somit den Handlungsrahmen gesundheitsförderlicher Aktivitäten.

Gesundheitsforum zur Ausrichtung und Weiterentwicklung der kommunalen Gesundheitsförderung

Im Dezember 2016 wurde das Gesundheitsforum der Stadt Ludwigsburg mit Vertreterinnen und Vertretern aus der Bürgerschaft sowie mit Fachakteuren zum ersten Mal durchgeführt, um die Themen und Bedarfe zum gesunden Aufwachsen, Leben, Arbeiten und Älterwerden zu erfassen und so eine möglichst bedarfsorientierte Gesundheitsförderung in der Stadtgesellschaft zu erreichen. Gemeinsam mit der Bürgerschaft und einigen Fachakteuren machte sich der Fachbereich Sport und Gesundheit nach dem Gesundheitsforum 2016 an die Arbeit und Umsetzung der Themen. Der guten Zusammenarbeit mit den Bürgerinnen und Bürgern sowie zahlreichen Fachakteuren ist es zu verdanken, dass in den vergangenen zwei Jahren eine Vielzahl an Maßnahmen umgesetzt werden konnten (siehe Anlage 1).

Am 18. Oktober 2018 fand das zweite Gesundheitsforum statt. Rund 50 Bürgerinnen und Bürger sowie Fachakteure aus den Bereichen der Gesundheitsförderung und -versorgung, der frühkindlichen Bildung und familiären Fürsorge sowie der Sozialberatung und -betreuung beteiligten sich am Gesundheitsforum 2018. In den Workshops Gesund aufwachsen, Gesund leben und arbeiten und Gesund älter werden brachten die Teilnehmerinnen und Teilnehmer ihre Impulse ein. Sie diskutierten unter anderem über Themen wie die Versorgung durch Hebammen und Ärzte, Multiplikatoren- und Patenschaftsmodelle zur Bewegungsförderung im Lebensalltag sowie über Angebote und Möglichkeiten zur Gemeinschaftsverpflegung und der Bewegung im höheren Lebensalter. Die Ergebnisse der Workshops Gesund aufwachsen, Gesund leben und arbeiten und Gesund älter werden sind in Anlage 2 dargestellt.

Ausblick

Die Arbeit in den Workshops beim zweiten Gesundheitsforum am 18. Oktober 2018 brachte eine Vielzahl an Themen und Bedarfen hervor, die in einer Dokumentation festgehalten wurden. Für einige Themen konnten bereits konkrete Handlungsansätze herausgearbeitet und Kooperationspartner ausfindig gemacht werden, in anderen Bereichen bedarf es der Klärung einzelner Aspekte und Zuständigkeiten. Der Fachbereich Sport und Gesundheit prüft die Umsetzung der zusammentragenden Themen und Bedarfe. Bei der Planung und Umsetzung der Maßnahmen wird dabei großer Wert auf die enge Zusammenarbeit mit der Bürgerschaft und Fachakteuren gelegt, um den Zugang zu Angeboten möglichst niederschwellig zu gestalten.

Die Dokumentation zum Gesundheitsforum sowie Informationen über Projekte im Gesundheitsbereich können auch online abgerufen werden unter www.sport-gesundheit-ludwigsburg.de/gesundheit. Darüber hinaus berichtet der Fachbereich Sport und Gesundheit in Pressemitteilungen und Ankündigungen in sozialen Netzwerken über Veranstaltungen und Neuigkeiten. Mitteilungen und Beschlüsse werden zudem themen- und anlassbezogen im BSS bearbeitet.

Unterschrift:

Raphael Dahler

Finanzielle Auswirkungen?				
<input type="checkbox"/> Ja	<input checked="" type="checkbox"/> Nein	Gesamtkosten Maßnahme/Projekt: EUR		
Ebene: Haushaltsplan				
Teilhaushalt		Produktgruppe		
ErgHH: Ertrags-/Aufwandsart				
FinHH: Ein-/Auszahlungsart				
Investitionsmaßnahmen				
Deckung		<input type="checkbox"/> Ja		
		<input type="checkbox"/> Nein, Deckung durch		
Ebene: Kontierung (intern)				
Konsumtiv			Investiv	
Kostenstelle	Kostenart	Auftrag	Sachkonto	Auftrag

Verteiler: DI, DII, DIII, 17, 48, 55, Ref. 05



LUDWIGSBURG

NOTIZEN